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C’est toujours une gageure de présenter une année 
d’activités de L’Arche à Dijon et l’année 2022 n’y échappe 
pas.
Désormais installée dans ses nouveaux locaux, la 
communauté en 2022 a abordé une période de forte 
mutation dans tous les domaines.

Vous y découvrirez, dans ce rapport, sa force vitale. 
Des chantiers de fond ont été ouverts et menés sur la 
gouvernance, l’organisation des foyers, le fonctionnement 
du centre d’activités de jour, sur la démarche qualité, sur 
l’écologie, sur la spiritualité et quelques autres encore !

L’Arche à Dijon évolue pour vivre avec son temps, sans jamais oublier sa finalité, « faire 
connaître le don des personnes ayant une déficience intellectuelle qui se révèle à travers des 
relations mutuelles, source de transformation*  ». La vie quotidienne, intense à Chenôve, 
est à découvrir à travers la lecture de ces pages, qui invitent à la rencontre. La porte est 
ouverte, poussez-la, n’hésitez pas !

La communauté poursuit également une mutation inédite à travers le projet de La Treille.  
Celui-ci prend forme. Il ouvre des perspectives originales et assurément innovantes. 
L’expérience débutée en 2022 s’est construite progressivement en accueillant des 
personnes fragilisées, avec et sans handicap, en créant des ateliers artistiques avec 
un groupe de L’Arche, avec des habitants et d’autres acteurs associatifs. Le tout forme 
un ensemble de sept nationalités dans une harmonie exemplaire. L’expérience est 
prometteuse.

Oui, L’Arche à Dijon est en pleine mutation. La communauté s’adapte avec beaucoup 
d’énergie et d’implication de la part des personnes accueillies, des équipes salariées 
et volontaires, des amis, des bénévoles et des administrateurs. Qu’ils en soient 
chaleureusement remerciés. La vie à L’Arche est, enfin, riche des dons de toutes celles et 
de tous ceux qui apportent leur soutien aux projets de la communauté. MERCI. 

Très amicalement,

         Christian Roux

     

* Source L’ Arche en France

En mutation...
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L’équipe 
En février 2022, Julie Pied-Estivalet rejoint l’équipe en 
tant que salarié interne. Julie n’est pas tout à fait nouvelle 
puisqu’elle avait fait un service civique au foyer de la 
Treille en 2019.
Remember… Charlène avait débuté un stage au foyer de 
la Vigne en mars 2021, dans le cadre de sa formation de 
moniteur-éducateur. Elle l’a terminé au foyer de l’Horizon 
en avril 2022 pour partir ensuite, diplôme en poche, vers 
une nouvelle destination.

En septembre 2022, deux nouveaux volontaires  rejoignent l’équipe. Allison a soif d’une 
expérience transformante, en attendant de redessiner sa voie professionnelle. Timo, 
volontaire allemand, vient découvrir L’Arche, pour une année, avant de reprendre ses 
études. 

Rappelez-vous l’année 2019. Il y avait eu quelques changements. Philippe, habitant de la 
Vigne, était parti au foyer du Sarment. Céline, habitante du Sarment, avait fait ses valises 
pour s’installer à la Vigne. Anne, habitante de la Treille, avait eu, elle aussi, une expérience 
de déménagement en rejoignant le foyer de la Vigne. 
En 2021, ce sont toutes les personnes accueillies qui ont déménagé. Toutes à Chenôve, 
toutes ensemble à Arch’ensemble, mais toujours dans trois foyers distincts ! Attention, si 
les trois foyers ont été maintenus, leurs habitants ont été mélangés. Ce fut donc un grand 
changement de lieux et de cohabitants. 

Un travail d’élaboration partagé
Un groupe d’assistants représentant chaque lieu ainsi que les responsables majeures 
a pris du temps pour réfléchir à la recomposition des foyers accueillant les habitants. Il 
était nécessaire que cette démarche soit commune et que le travail soit partagé. Croiser 
les regards a été essentiel. La répartition des futurs Cheneveliers s’est appuyée sur trois 
repères principaux afin de constituer des groupes les plus cohérents possible : les affinités 
des uns et des autres, les besoins quotidiens de chacun, l’organisation des espaces des 
foyers dans le nouveau bâtiment.

Et aujourd’hui, comment ça se passe ?
La parole est aux habitants.
Céline : « J’aime bien tricoter avec Brigitte, elle m’apprend à faire des pulls. Je sais parler un 
peu la LSF, c’est bien pour Yannick. Je suis contente d’être encore avec Benoît, comme ça on 
boit toujours la tisane ensemble. »
Brigitte : « Je suis contente, je vivais déjà avec Jason. C’est bien aussi d’avoir des nouveaux 
colocataires, on se connaît bien maintenant. »
Jason : « J’ai changé de foyer et je suis content d’être avec Brigitte, Céline, Yannick et Benoit. »

LA VIE DES FOYERS

Au foyer de l’Horizon

Yannick et Julie
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Les habitants
Céline, Brigitte, Benoît, Yannick et Jason habitent l’Horizon 
en permanence. En 2022, le foyer ouvre sa porte à d’autres 
personnes accueillies pour leur permettre de découvrir la vie 
ensemble.
Valériane expérimente la vie en foyer une nuit par semaine. 
Elle a choisi de venir du lundi au mardi. C’est un choix 
stratégique car les habitants de l’Horizon ont pour habitude 
de se retrouver le lundi soir : info, partage, apéro et animation 
sont au rendez-vous.  
Mattéo est accueilli deux nuits chaque semaine, les mercredis 
et jeudis. Les soirées sont parfois l’occasion d’échanges de 
recettes avec Hélène qui, chaque mercredi, nous fait l’honneur 
de venir dans les foyers partager un bon moment et préparer 
le dîner. 
Enfin, avant qu’il ne pose ses valises définitivement à la Nébuleuse, les Horizonnais ont 
aussi accueilli Thomas durant plusieurs semaines. 

La maison
Après les importants changements de 2021 et l’installation, place à la déco  ! Brigitte a 
confectionné des chaussettes de chaise, pour le plus grand plaisir des oreilles des habitants 
du dessous. Brigitte nous a dit : « Cela me fait plaisir de participer pour le foyer ».
Grâce à l’aide précieuse des Castors, des rideaux et des lustres ont été installés. Merci à 
eux ! 

Charlène

Allison et Christine Valériane et Deynaël Benoît, Thomas, Yannick, Jason et Allison

Hélène et Mattéo Les chaussettes de chaise !

Timo et Benoît
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Au foyer de la Nébuleuse
L’année 2022 a été mouvementée et tout en nouveauté. Alain, présent dans la communauté 
depuis 2002 a quitté le foyer en août à la suite d’une fracture de la hanche. Il est, aujourd’hui, 
très bien installé dans un lieu plus adapté et continue à recevoir des visites de ses amis de 
L’Arche. 
Thomas, accueilli au CAJ depuis septembre 2021 a intégré le foyer à la Toussaint 2022. 
L’équipe du foyer a également changé à la suite du départ de Barbara. Flore est la nouvelle 
responsable depuis le mois d’octobre. Enfin, durant, l’année, il y a eu des sorties, des week-
ends, des vacances ! Les habitants en témoignent.

Christine et Sylvain ont la parole !!

LE DÉPART D’ALAIN EN MAISON DE RETRAITE

 - Appréciais-tu Alain ?
Réponse de Christine : «  Oui, j’étais proche 
d’Alain. J’étais là pour lui dans les moments de 
joie et de peine. »
Réponse de Sylvain : «  Oui, je l’apprécie, c’est 
mon ami. Alain adore la chanson Allumer le feu 
de Johnny Hallyday. »

- Faisais-tu des activités avec Alain au foyer de la Nébuleuse ?
Christine : « Les moments de repas et de jeux étaient les meilleurs. »

- Selon toi, quels sont les plus beaux souvenirs que tu as partagé avec Alain ?
Sylvain : «  On a fait plein de choses. On a chanté avec Alain et on écoutait de la 
musique. »

- Quelles sont les qualités et les défauts d’Alain ?
Christine : « Alain est un vrai petit ange, il me faisait beaucoup de 
câlins. Il n’avait pas de défauts. »

- Qu’aimerais-tu dire à Alain ?
Christine : «  J’ai été triste lorsqu’il est parti en maison de 
retraite. »
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L’ARRIVÉE DE FLORE AU FOYER DE LA NÉBULEUSE

 - Es-tu content(e) que Flore soit avec nous au foyer de la Nébuleuse ?
Christine : «  Je suis très heureuse que Flore soit au foyer. 
Elle est précieuse, je l’apprécie. »
Sylvain : « Oui, très content. Flore est responsable du foyer. »

- Que fais-tu avec Flore au foyer de la Nébuleuse ?
Christine : « Flore est responsable du foyer. Elle prend soin 
de moi et je prends soin d’elle. Je fais la cuisine et j’aide à 
ranger. »
Sylvain : « On fait plein de choses. »

- Que fait Flore pour t’accompagner au quotidien ?
Christine : « Elle est présente pour nous dans les bons et les mauvais moments. Elle 
m’accompagne tous les jours avec cœur. »
Sylvain : « Flore est ma référente, on discute et je peux aller au bureau. Elle m’aide. »

- Quelles sont les qualités et les défauts de Flore ?
Christine : « Elle est pointue, mais elle est disponible pour moi et à l’écoute. Elle est 
toujours là. »
Sylvain : « Flore est là pour moi. »

- Qu’aimerais-tu dire à Flore ?
Christine : «  Je l’aime et je la remercie d’être là 
pour moi. »

L’ARRIVÉE DE THOMAS AU FOYER DE LA NÉBULEUSE

 - Es-tu content que Thomas soit avec nous au foyer de la 
Nébuleuse ?
Christine : «  Je suis très heureuse qu’il soit au foyer. J’ai 
beaucoup d’amour pour lui. Il apporte de la joie par sa 
gentillesse. »
Sylvain : « Avant Thomas était au CAJ. Je l’ai connu au CAJ. Je 
suis content car il est très gentil. »

-  Quels sont tes meilleurs souvenirs avec Thomas ?
Christine :«  J’ai accueilli Thomas et sa famille au foyer. Ils 
ont été tout de suite très gentils avec moi. »
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- Fais-tu des activités avec Thomas au foyer de la Nébuleuse ?
Christine : « Oui, je fais plein d’activités avec Thomas. On mange ensemble le soir. Le 
mardi soir je cuisine pour le foyer. Parfois on peut regarder des films le soir. »
Sylvain : « On fait des sorties dehors, du cinéma, du vélo. »

- Fais-tu des activités avec Thomas au centre d’activités de jour ?
Sylvain : « Avec Thomas on fait le théâtre au CAJ. »

-  Quels sont les défauts et les qualités de Thomas ?
Christine : « Parfois, il peut être de mauvaise humeur, 
mais on le prend dans nos bras et il va mieux, il sourit. 
Il fait souvent le clown. Thomas joue très bien du 
théâtre. »
Sylvain :  « Thomas me fait rire, il nous chatouille pour 
nous embêter. »

-  Qu’aimerais-tu dire à Thomas ?
Christine : « Je l’aime, je suis là pour lui. »

LE WEEK-END DANS LE JURA

 - As-tu apprécié le week-end que tu as passé dans le Jura ? Pourquoi ?
Christine : «  J’ai trop aimé, c’était super ! Qu’est-ce que l’on a ri avec Sylvain ! Et 
surtout, nous nous sommes reposés. »
Sylvain : « J’ai adoré le week-end dans le Jura. »

- Quelles sont les activités que tu as le plus appréciées ? Pourquoi ?
Christine : « J’ai beaucoup aimé faire du karting et manger aux restaurants. On a 
mangé de super bonnes choses. »
Sylvain : « J’ai fait du karting et de la luge. J’ai mangé au restaurant 
une fondue et de la pizza. »

- Quelles sont les activités que tu as le 
moins appréciées ? Pourquoi ?
Christine : « J’ai moins aimé faire le ménage 
dans le chalet. »
Sylvain :  « Rien, j’ai tout aimé. »
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Au foyer du Verjus

Le grand changement de l’année 2022 a été le départ de Chloé, responsable de foyer à 
L’Arche depuis quelques années. Après un dernier atelier pain d’épices pour la Tournée 
des copains et une belle fête, elle a passé le flambeau à Christine, déjà présente dans 
le foyer, avec Lorine et Deynaël. Mélina est également arrivée en renfort. Et bien sûr les 
volontaires présentes, engagées et motivées : Laura, Kerrin, Carla et Elena.

Pas de changement côté habitants  : Danièle, Anne, Marie-Line, Philippe, Sébastien, 
Noureddine et Bertrand animent les journées du Verjus  ! C’est le plus grand foyer de 
L’Arche à Dijon, par le nombre de ses habitants mais aussi par sa superficie. Il s’élève sur 
deux étages et compte 12 chambres et 2 studios, outre les pièces de vie et les locaux 
techniques.

Quentin, Jason, Laëti et Chloé

Danièle et Christine

Après-midi printanier dans le jardin de la Treille
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Des castors, des amis

Après le déménagement à Chenôve, la précieuse 
équipe des castors bricoleurs (Philippe F, 
Bernard, Alain, Christian) et des castors verts 
(Philippe) sous la bienveillante houlette de Pierre, 
un administrateur de l’association, est restée 
fidèle à L’Arche à Dijon. Les services rendus à la 
communauté ne sont plus quantifiables !

Chaque mardi matin (ou presque), les castors 
passent dans les foyers et au centre d’activités 
de jour pour visser, clouer, raboter, déboucher, 
changer des ampoules, grâce à Pierre qui a passé 
une habilitation électrique. Au-delà de bricolages 
liés à l’installation, les petits travaux d’entretien 
sont incontournables même dans les bâtiments 
neufs. Les castors ont ainsi aidé à monter des 
meubles, un abri de jardin, à accrocher des 
tableaux, à poser des stores, à réparer des chaises, 
à ranger des archives. La liste est longue !
Les équipes et les personnes accueillies les attendent toujours avec beaucoup de plaisir 
et de joie, ne demandant qu’à participer aux travaux. Encore une jolie façon de créer des 
liens fraternels et solidaires. Un grand merci les castors !

Philippe, Bernard, Pierre, Patrice et Alain
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Le théâtre est une activité phare au CAJ. A la suite du premier spectacle créé, Il était une 
fois… l’Homme, en 2019, la troupe L’Arche en Scène s’est engagée dans la préparation d’une 
nouvelle production. Michel Jestin, professionnel du spectacle vivant, est toujours de la 
partie. La troupe rassemble désormais une vingtaine de personnes, pour qui l’expression 
artistique est un formidable support d’épanouissement et d’émancipation.
Dans le cadre de cette préparation, le studio de RCF en Bourgogne a accueilli l’enregistrement 
d’un récit qui sera intégré au spectacle musical dont la première représentation aura lieu 
en 2023. Chut, le contenu est encore top secret mais le nom de la pièce est prometteur : 
Le Joyeux Bazar… 
Le Museoparc d’Alesia, à l’occasion des dix ans du site, a ouvert son auditorium à la mise 
en scène de quelques extraits. 

Bientôt sur les planches et sur les ondes

LA VIE DU CAJ

Laëti et Alain à Alésia

Santiano...

Laëti, Alexandre, Nadia et Anne

Apéritif d’après spectacle à Alésia

Thomas enregistre à RCF
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Le 21 septembre se déroulait l’édition 2022 du cross du groupe COLYSE. Collégiens de 
Saint-François et élèves de CM2 couraient pour les personnes accueillies. Ces dernières, 
avec des bénévoles, ont été nombreuses ce matin-là pour présenter L’Arche à Dijon grâce 
au stand prévu à cet effet. Elles ont aussi encouragé activement les valeureux coureurs 
puis remis les médailles aux plus rapides. C’est une joie, chaque année, de participer à cet 
évènement. Merci au groupe Colysé !

ILS ONT TÂTÉ LE TERRAIN

Un groupe de personnes accueillies au centre d’activités de jour a été invité à 
visiter le stade Gaston Gérard le 9 novembre 2022. Bertrand, Alice, Matteo, Jamal-
Eddine, Annissa, Jessica, Sylvain, Audrey, Ségolène ont été ravis de pouvoir 
arpenter les tribunes, la pelouse, le tunnel, la salle de presse, les vestiaires, à 
l’instar de champions du ballon rond. 

Lola, Jason, Laeti, Sylvain, accompagnés de Coralie, ont 
participé à une journée de formation au PSC1 (Prévention 
et Secours Civiques de niveau 1), permettant l’apprentis-
sage des gestes de premiers secours. 

Ils ont partagé ce moment avec les futurs salariés des 
Délices Bleus, un café & restaurant solidaire qui forme et 
emploie de jeunes adultes autistes, à Dijon. Ce groupe 
spécialement constitué des personnes accompagnées 
par les deux structures a bénéficié d’une sensibilisation 
adaptée. Tous ont été fiers d’être diplômés !

Formés aux premiers secours

Vive le sport !

Sylvain en plein apprentissage

Remise de médaille par Bertrand

Bertrand, Alice, Mattéo, Jamal-Eddine, Annissa, Jessica, 
Sylvain, Audrey et Ségolène à Gaston-Gérard



15

Le 14 avril 2022, un groupe de personnes du Centre d’Activités de Jour s’est rendu aux 
Archives départementales de la Côte-d’Or. Les visiteurs ont été chaleureusement 
accueillis par Edouard Bouyé, directeur des Archives, qui leur a dévoilé cartes anciennes, 
parchemins et autres documents. Laëti a constaté que le scanner n’était pas seulement un 
outil médical ! 
La découverte des trésors du lieu, présentés avec simplicité, énergie et passion ont 
enthousiasmé les personnes présentes. Le bon goûter dans le magnifique jardin a achevé 
de les impressionner. Cette rencontre et la curiosité suscitée restent mémorables pour 
tous. 

A l’occasion du Duoday, plusieurs personnes de L’Arche sont parties à la découverte d’un 
métier, d’un lieu d’activités professionnelles. Cette journée invite à la rencontre, à faire naître 
des vocations, mais aussi des opportunités de collaborations futures. L’emploi n’est-il pas 
un des vecteurs de l’inclusion ? 
Le Duoday peut donc constituer une première étape avant de « transformer l’essai ».  
Le 17 novembre 2022 s’est déroulée la 7e édition de cette journée nationale, depuis sa 
création en 2016. Et cette année, Lola et Thomas l’ont vécue.

Visite aux Archives départementales

Lola et Thomas au Duoday

Edouard Bouyé guide les visiteurs Découverte des cartes anciennes

Une visite qui a nourri les têtes et les ventres !
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Lola, qui rêve de travailler avec un jeune public, a été accueillie par les enseignants de la 
classe ULIS de l’école Alix-Providence. Elle a donc participé, le temps d’une journée, au 
quotidien d’une vie de classe. Elle en a été très fière.
Quant à Thomas, grand lecteur, amateur d’histoire et de cinéma, il a vécu un moment 
passionnant aux côtés des professionnels des Archives départementales de la Côte-d’Or. 
Il avait déjà eu l’occasion de découvrir le lieu et était heureux d’y revenir, non plus en tant 
que visiteur mais en tant que stagiaire.
Lola et Thomas ont exprimé à quel point ils avaient passé une bonne journée et combien 
ils s’étaient sentis utiles. Rendez-vous en 2023 pour de nouvelles expériences !

Le principe du Duoday est simple. Une entreprise, une collectivité ou 
une association accueille, à l’occasion d’une journée nationale, une 
personne en situation de handicap, en duo avec un professionnel 
volontaire. Au programme de cette journée : découverte du métier, 
participation active, immersion en entreprise. 

Le DuoDay est devenu un véritable temps fort de la Semaine européenne pour 
l’emploi des personnes handicapées avec, en 2022,  plus de 30 000 propositions 
d’accueil déposées sur la plateforme dédiée. Cette opération permet en effet de 
sensibiliser les employeurs à la diversité des situations de handicap au travail, mais 
aussi de découvrir de nouveaux talents ! 

Sophie Cluzel, Secrétaire d’État auprès du Premier ministre en charge des personnes 
handicapées

Thomas au scanner

Lola en classe
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Soutenir l’installation et la transformation
2021 a constitué pour L’Arche à Dijon une 
année de changements déterminants  : 
réaffirmation de la mission particulière 
des volontaires en service civique pour 
construire des relations fraternelles avec 
les personnes accueillies, augmentation du 
nombre de salariés par foyer pour assurer 
une présence continue et mise en place 
d’astreintes de nuit, allègement du nombre 
de jours travaillés pour les permanents de 
lieu de vie, déménagement à Chenôve de 
l’ensemble des lieux de vie et d’activité, 
changement d’échelle du centre d’activités 
de jour. C’est donc dans ce contexte qu’une 
réflexion sur l’organisation et le mode de 
fonctionnement a été initiée en 2022.

Travailler, ensemble, dans un site accueillant 
désormais tous les lieux de vie et d’activité, 
est une transformation en profondeur 
de L’Arche à Dijon. L’augmentation du 
nombre de personnes accompagnées, 
le renforcement des équipes de salariés 
et de volontaires sont des évolutions 
conséquentes. Porter un nouveau regard 
sur la place de chacun et créer le bon 
rythme ont constitué des questionnements, 
provoqué des ajustements au fil des 
découvertes et expérimentations. 

La réflexion sur la transformation en cours 
est portée à travers quatre grands axes :

- Repenser la gouvernance en adéquation 
aux évolutions contemporaines et à 
venir, dans un contexte géographique, 
humain et sociétal en mouvement ;
- Faire des foyers et du centre d’activités 
de jour des lieux d’épanouissement 
de qualité, engagés  dans la transition 
écologique ;
- Mettre en place une organisation 
appelante et durable favorisant le travail 
en équipe, le développement du pouvoir d’agir des professionnels et le déploiement de 
la vie communautaire dans le respect de l’équilibre de vie de chacun ;
- Déployer un projet durable, économiquement et socialement, pour la maison de la 
Treille, relié aux convictions, aux principes d’action de L’Arche à Dijon.

LA VIE DES BUREAUX



18

Les belles équipes
Avec l’installation à Chenôve, les équipes se sont agrandies, notamment celle du Centre 
d’activités de jour qui accueille 26 adultes. Prendre ses marques dans un nouveau lieu, un 
nouvel environnement, dans une communauté en mouvement amplifie les transformations 
en cours et met à rude épreuve les équipes. Et pourtant, elles déploient des ressources 
de patience et d’énergie pour mener à bien leurs missions d’accompagnement et de vie 
partagée. 
A l’automne 2022, la Cabotte abrite toujours les bureaux de Mélanie (responsable de 
l’accompagnement médico-social), d’Agnès (responsable de l’habitat et de la qualité), 
d’Anne (comptable et assistante de direction) et de Juliette (directrice). Jennifer (chargée 
de ressources humaines) les rejoindra en janvier 2023.
Au Noctua, Centre d’activités de jour, Julie (responsable), Annissa et Coralie (arrivée en 
janvier 2022) ont accueilli deux nouveaux salariés  : Marcel (qui vient des foyers) et une 
deuxième Julie. Lukas (de nationalité allemande), Audrey et Lucie sont les volontaires du 
cru 2022.

Christine est responsable du foyer du Verjus depuis le départ de Chloé fin janvier 2022. En 
septembre, l’équipe compte toujours Mélina et Lorine. Chiara, volontaire allemande, et 
Elies, le dernier volontaire arrivé, renforcent la troupe.

L’équipe du foyer de la Nébuleuse a été recomposée après les départs successifs d’Estelle 
et de Barbara. Flore en est la nouvelle responsable, assistée de Mélanie (présente dans les 
foyers avec un contrat étudiant depuis au moins deux ans) et de Deynaël, ancien volontaire. 
Fanni est volontaire (allemande) au foyer, avec Lukas, lorsqu’il n’est pas au CAJ.
Kelly est restée fidèle au foyer de l’Horizon. Naïma et Julie (ancienne volontaire, salariée 
depuis le mois de février 2022) travaillent à ses côtés, avec Allison et Timo (allemand), 
volontaires.
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Des outils de gestion en pleine évolution
Courant 2021, L’Arche à Dijon s’est dotée d’un nouveau logiciel 
couplant une application de comptabilité et une application de 
gestion commerciale. La première application sur laquelle est 
saisie la comptabilité récupère automatiquement les données 
de la facturation établie dans la seconde application. La version 
choisie est sur un cloud, ce qui permet de travailler en étroite 

collaboration avec l’expert-comptable qui peut se connecter au dossier.

L’Arche à Dijon s’est aussi dotée d’une solution permettant de récupérer les données 
bancaires, puis de transformer ces mouvements bancaires en écritures comptables sans 
saisie manuelle, avec les affectations prédéfinies.

Dans un troisième temps, L’Arche à Dijon a adopté un système 
qui automatise le traitement des factures fournisseurs 
dématérialisées et permet de mettre en place une traçabilité 
du processus de séparation des tâches et des intervenants, 
améliorant ainsi la sécurité. Idéalement, la personne qui valide 
la facture n’est pas celle qui a passé la commande. Celle qui 
procède au paiement est encore quelqu’un d’autre. Ce dernier outil prépare également à 
l’élaboration future de factures électroniques.

Enfin, L’Arche est en pleine découverte du Système d’Information Ressources Humaines 
(SIRH) mis en place par la fédération de L’Arche en France. Ce système permettra de 
suivre un certain nombre de fonctions dans l’accompagnement des ressources humaines, 
entretiens et gestion prévisionnelle des emplois et des compétences (GPEC) notamment. 

Et d’autres outils informatisés arrivent encore…

Depuis la rentrée de septembre, les foyers bénéficient, durant les week-ends, de la 
présence de Jade, étudiante, et de Mary, américaine, qui lorsqu’elle n’est pas assistante 
de langue dans les lycées, passe du temps au foyer du Verjus.

En 2022, nous avons dit au revoir à Chloé et Barbara, responsables de foyer, et à Céline, 
responsable des assistants, qui ont marqué la communauté par leur engagement auprès 
des personnes accueillies comme des assistants et par leur professionnalisme. Nous les 
en remercions encore.

Marie-Léora, Estelle, Laura, Juliette, Sandy, Charlène, Marie ont également été présentes 
au sein des équipes de L’Arche à Dijon pour une durée plus ou moins longue durant l’année 
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Faire ensemble

2
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A l’écoute de la communauté

DU TRAVAIL

A Dijon, le Conseil communautaire est 
un espace de réflexion qui, jusqu’en 
2021, réunissait les responsables, 
Vincent, l’accompagnateur spirituel de 
la communauté et les personnes ayant 
exprimé le souhait de s’engager dans 
cette instance (Hélène, pour les amis, 
Mélina et Anne côté salariés, Micheline 
pour les administrateurs, Benoît et Jason 
pour les personnes accueillies). Ce conseil 
pouvait être élargi à l’ensemble des 
membres de la communauté, notamment 
lorsqu’il s’agissait d’approfondir ensemble 
des questionnements touchant aux 
projets communs à venir. Durant la crise 
sanitaire, le conseil communautaire 
a fonctionné en mode restreint. Par 

ailleurs, la concrétisation de l’installation 
à Chenôve et la nouvelle dimension 
de la communauté ont apporté leur lot 
d’interrogations sur le fonctionnement du 
Conseil communautaire.
C’est ainsi que, depuis le début de l’année  
2022, L’Arche à Dijon a fait des conseils 
existants des temps communautaires (le 
jeudi matin, toutes les 6 semaines environ) 
auxquels sont conviés tous les membres 
de la communauté, personnes accueillies, 
salariés, volontaires, amis et bénévoles, 
familles et tuteurs. Le premier conseil 
communautaire sous cette forme s’est tenu 
le 17 février 2022. En petits groupes, nous 
avons réfléchi et partagé nos idées sur le 
nouveau mandat de L’Arche en France.

Les projets personnalisés : construire ensemble
Le 8 avril 2022, les assistants et l’ensemble 
des personnes accueillies ont été conviés 
à une journée communautaire ayant pour 
thème «  projet personnalisé  : construire 
ensemble » !
Après les années Covid, le déménagement 
et l’installation des uns et des autres, 
il nous a semblé opportun de nous 
pencher tous ensemble, personnes 
accueillies et assistants sur le thème des 
projets personnalisés. Car pour certains 
participants, ces projets ont été une 

découverte quand, pour d’autres, ils ont 
constitué une occasion de se remettre en 
chemin et retrouver une dynamique.

L’élaboration d’un projet par et pour 
chaque personne accueillie compte parmi 
les obligations de tout établissement (loi 
du 2 janvier 2002 rénovant l’action sociale 
et médico-sociale). Ce projet fait l’objet 
d’une co-construction entre la personne 
accueillie et son référent, un assistant 
identifié de l’équipe d’accompagnement 

Alexandre, Ségolène, Alice, Philibert et Narjiss Ensemble, pour réfélchir au mandat de L’Arche en France
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qui soutient plus particulièrement la 
personne accueillie dans la construction 
et la mise en œuvre de son projet.
Le projet appartient à la personne 
accueillie qui y inscrit ses souhaits, ses 
aspirations, les axes vers lesquels elle 
souhaite avancer, grandir. Le support du 
projet est libre, il peut avoir la forme d’un 
livret, d’une vidéo ou de tout autre mode 
d’expression. Place à la créativité !

Céline, résidente du foyer de l’Horizon, 
Kelly, responsable de ce foyer, et Julie, 
responsable du centre d’activités de 
jour ont été les organisatrices de cette 
journée. Céline et Kelly ont imaginé 
cette rencontre à partir de leur propre 
expérience et, notamment, après avoir 
suivi une formation sur ce thème grâce 
à la fédération de L’Arche en France. Ce 
fut une belle occasion pour elles de nous 
raconter et de nous partager le sens du 
projet personnalisé et de découvrir des 
outils d’élaboration.

Des petits groupes mixtes (personnes 
accueillies et assistant) ont été constitués. 
Ils ont travaillé autour de différents ateliers.

- « Découvrir qui je suis  »  : atelier 
au cours duquel chacun a pu élaborer 
son blason.

- «  Mon référent idéal  »  :  quelles 
doivent être ses qualités, ses 
compétences, à quoi ressemble-t-il ?

- Témoignage  : un binôme de 
L’Arche à Lyon nous a raconté, en visio, la 
manière dont sont abordés et construits 
les projets dans leur communauté. 
Chouette temps d’échange et surtout 
plaisir partagé à se voir !

- «  Mise en scène  »  : chaque 
petit groupe a dû mettre en scène les 
différentes notions que sont le rythme, 
la réciprocité, la communication, le 
choix, la participation ou encore le droit 
à la renonciation. 

A la fin de cette journée, a été remise à 
chaque lieu une boîte à outils contenant 
de quoi aider et soutenir la construction 
des projets personnalisés. Les personnes 
accueillies sont reparties avec leur travail 
du jour et une attestation de formation bien 
méritée  ! De quoi, désormais, «  construire 
ensemble ».

Céline et Kelly présentent la journée

Mon référent idéal !

Tous présents !

D’abord se mettre en mouvement...
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Vie affective et sexuelle
L’association a proposé à tous les salariés 
deux sessions de formation concernant 
«  La vie affective, amoureuse et sexuelle 

des personnes avec 
handicap mental ».

Car même si la loi prévoit une 
protection renforcée pour 
les personnes considérées 
comme vulnérables, telles 
les enfants, les personnes 
âgées ou les personnes 
souffrant de déficiences 
physiques, psychiques ou 

mentales, elle laisse aussi une certaine 
latitude dans la mise en œuvre de 
l’accompagnement de ces personnes.

C’est dans ce contexte 
que Jeanne Le Hebel, 
psychologue, qui travaille à 
la communauté de L’Arche 
Le Caillou Blanc près de 
Quimper, est intervenue à 
L’Arche à Dijon. 

Considérer les différents 
degrés de handicap est une première 
étape, mais il est aussi essentiel d’écouter 
et d’observer les perceptions et les 
souhaits de chaque personne. En effet, la 
chronologie «  habituelle  » de la relation 
n’est pas forcément ressentie comme 
importante. La représentation d’un mot 

peut se révéler très 
différente de la réalité. 
Evoquer une relation 
sexuelle alors que 
le souhait réel est 
d’avoir simplement 
une relation affective 
avec une personne 
en particulier, ou non, 
serait par exemple déplacé. 

Il existe également des questions relatives 
l’image donnée à son entourage, d’autres 
relatives à l’influence des médias sur des 
personnes qui n’ont pas la capacité de 
discernement pour faire la part des choses.
En tout état de cause, il n’y a pas de 

réponse universelle mais que 
des réponses singulières. C’est 
un domaine qui demande 
un travail d’équipe autour 
des personnes concernées, 
entre les accompagnants et, 
parfois, avec des intervenants 
extérieurs.

Chaque situation est 
particulière et demande de l’écoute, 
pour bien percevoir le souhait réel et 
accompagner, orienter avec les notions 
indispensables du consentement, du 
respect de l’intimité de chacun et de la 
pudeur.
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LA FORMATION ET APRÈS ?

C’est avec beaucoup d’attente et d’intérêt que les assistants de L’Arche à Dijon 
ont accueilli la mise en place de la formation  Affectivité, sexualité, parentalité des 
personnes en situation de handicap vivant en institution. Evoquer les représentations, 
regarder ce que la communauté produit comme chemin «  éducatif  » et donne 
comme repères ont compté parmi les questions à approfondir ensemble, pour 
aller au-delà d’une analyse de la pratique relevant de situations singulières.

Chaque groupe a bénéficié de deux journées pour s’interroger, écouter, dialoguer. 
Et chacun en demande encore  ! «  Le sujet peut être parfois bloquant  », observe 
une assistante. «  Je me sens maintenant beaucoup plus à l’aise pour aborder les 
questions d’affectivité et de sexualité. Et j’ai des pistes de réponse aux questions 
que je pouvais me poser. » Un autre explique combien cette formation « va servir 
l’accompagnement des personnes, combien elle permet de rester en veille sur tout ce 
qu’on fait automatiquement et qu’on ne remet peut-être pas suffisamment en question. » 
Tous constatent, unanimement, que la réflexion peut être élargie à d’autres sujets. 
Une dernière assistante exprime sa déception que la formation n’ait duré que deux 
jours !

Good Vie

A l’occasion de la journée internationale des personnes handicapées le 3 décembre 2021, 
l’entreprise Good Vie, créatrice de sodas naturels et bons pour la santé, a donné un petit 
coup de pouce à L’Arche à Dijon avec un post Instagram. Chaque commentaire ajouté à ce 
post générait un don.
La somme ainsi réunie nous a été remise en nature, sous forme de sodas bien sûr ! Le 
16 février 2022 dernier, nous avons donc dégusté les fameuses boissons fermentées, en 
compagnie de Morgane et de Louis, venus présenter leurs produits. Et nous nous sommes 
régalés. 

Philibert apprécie... Mattéo aussi ! Et Marie-Line ?
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C’est la Tournée des copains !
La fédération de L’Arche en France a permis, 
pendant plus d’un an, aux communautés 
de l’hexagone de se retrouver, toutes 
ensemble, entre 
copains, grâce à la 
nouvelle façon de 
rester en lien qu’est la 
visioconférence. 
Selon un calendrier 
précis, une fois 
par mois environ, 
une communauté 
animait un temps 
de rencontre virtuel. 
Pour la préparation 
de cette rencontre, la 
communauté qui invitait les autres chez 
elle avait monté une vidéo à diffuser pour 
présenter son environnement, ses foyers et 
ses lieux d’activité, en plus d’une animation 
en direct ce jour J. Le tour de Dijon arriva le 
18 janvier 2022 !
Nous avons diffusé la vidéo 
que Barbara, responsable 
de foyer, avait réalisée. On 
y voit Philippe (personne 
accueillie en foyer et au 
centre d’activités de jour) 
et Anne (assistante de 
direction et comptable) 
déambulant dans les rues 
de Dijon au moment du 
marché de Noël, en passant par l’inévitable 
chouette porte-bonheur ! 
Après la diffusion du film, Jamal-Eddine 
(personne accueillie au CAJ) et Mylène 
(volontaire en service civique) ont pris le 
rôle d’animateurs en direct. Ils ont présenté 
Juliette, la directrice qui a dit un mot et 
toutes les personnes connectées dans 

les différents foyers et au CAJ. Puis ils ont 
dévoilé le résultat du défi qui nous avait 
été lancé : les bâtiments communautaires 

réalisés en pain 
d’épices ! 
Puis nous avons repris 
la diffusion du film qui 
présentait quelques-
unes de nos 
activités : le théâtre, 
la fabrication de jeux 
en bois dans l’atelier 
menuiserie, l’activité 
zéro déchets avec le 
recyclage d’objets, 
la mise en place 

d’un compost, la participation à un jardin 
partagé... On voit un foyer qui a préparé des 
gâteaux à distribuer aux nouveaux voisins 
pour faire connaissance, puis Céline à 
la guitare et Thomas à la flûte pour la 

célébration de Noël. On 
y découvre également 
la vie dans les foyers, 
l’équipe des Castors, les 
bénévoles bricoleurs, 
une «  chouette  » amie 
qui prépare un repas en 
foyer !
Le direct s’est poursuivi 
avec Valériane (personne 
accueillie au CAJ) et Chloé 

(responsable de foyer) qui nous ont appris 
à dire quelques mots avec la méthode 
Borel-Maisonny, représentant chaque 
phonème par un geste.
Et enfin, pour se dire au revoir nous avons 
appris le ban bourguignon à tous nos amis 
connectés à travers la France !  Ce fut une 
belle expérience.

DES RENCONTRES
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Paroles d’espoir
Les ateliers Paroles d’espoir de RCF invitent chaque semaine, les personnes membres 
d’associations engagées dans l’insertion sociale à témoigner, dont L’Arche à Dijon. Kerrin et 
Laura, venues d’Allemagne, ont notamment raconté leur mission de Service civique durant 
l’année scolaire 2021-2022, leur rencontre avec le handicap et leur expérience de vie en 
foyer. Christine, personne accueillie à L’Arche, a été heureuse d’interviewer Charlotte, 
également volontaire en foyer.

Kerrin et Laura
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Il en faut peu pour être heureux !
Le 25 juin 2022 à Ars, venues d’Annecy, de Lyon, de Dole, de Grenoble, de Hauterives, de 
Chambéry, de Clermont-Ferrand et de Dijon, toutes les associations de la région* se sont 
retrouvées pour une journée de rencontre et de partage autour d’un fil rouge : « Il en faut 
peu pour être heureux ! ». 
Un défilé des communautés en musique a ouvert la matinée. Témoignages, ateliers autour 
de quatre thématiques (spiritualité, relation, contemplation de la nature, créativité), jeux, 
balades dans le village ont rythmé la suite de la journée avant un temps de célébration et 
d’envoi. Le soleil était au rendez-vous, la joie des retrouvailles également !

* L’Arche en Haute-Savoie, L’Arche à Lyon, L’Arche en Pays comtois, L’Arche à Grenoble, L’Arche de La Vallée, 
L’Arche en Savoie, L’Arche à Clermont-Ferrand

50 ans : en fête avec Foi et Lumière

Foi et Lumière est né à Lourdes, lieu de paix et d’accueil de tous et, plus particulièrement, 
des plus pauvres, des plus simples, des plus fragiles. Le mouvement y a donc naturellement 
prévu d’y fêter ses 50 ans. Pour leur plus grande joie, les communautés de L’Arche ont été 
invitées à se joindre à l’évènement. Avec le groupe Foi & Lumière de Dijon, une petite 
délégation de L’Arche à Dijon est ainsi partie célébrer ce bel anniversaire, du 27 au 31 octobre. 
Chants, danses, témoignages et autres trésors partagés ont été sources d’émerveillement 
durant ces magnifiques journées.

Dijon défile pour les communautés
Lubia et Laëti

Christine, Brigitte, Céline, Mélina, Hélène, Sébastien, et Thomas on fait partie du voyage
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L’Arche Light Festival 2022

Depuis 1993, le premier samedi d’octobre est un jour spécial dans les communautés de 
L’Arche à travers le monde. Au cours de cette journée – la Journée de la famille de L’Arche 
– sont célébrées notre diversité, notre identité et notre mission communes. Ce jour-là, 
bougies, chants et repas partagés sont au programme dans toutes les communautés. 
L’Arche Light Festival (Festival des lumières) a lieu la veille, le 30 septembre. Cette rencontre 
virtuelle permet de ressentir la joie de notre appartenance mutuelle, au-delà des frontières 
ou des barrières culturelles et sociales.

A cette occasion, Hoai-Huong nous est venue animer l’atelier autour de la charte de L’Arche. 
Nous avons tous été invités à réfléchir à ce qui fait vivre la communauté. Au temps de travail 
de groupe, a succédé un temps de partage au cours duquel chaque communauté a été 
invitée à mettre en scène, pour les autres, les moments choisis, précieux à la vie ensemble. 
Un joyeux partage à une échelle internationale !
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Les foulées rotariennes

DU SPORT

Une belle représentation des membres de L’Arche à Dijon était présente aux 23e foulées 
rotariennes du dimanche 15 mai 2022 pour suivre le parcours «  marche  », long de 6.7 km, 
ou le parcours «  trail  » de 11.8 km. Ce rendez-vous annuel, «  Ensemble pour les enfants 
malades  », se tient dans le parc de la Combe à la Serpent. Les marcheurs de L’Arche 
étaient nombreux, les coureurs un peu plus rares, mais valeureux puisqu’ils ont remporté 
la coupe du trail par équipe ! 

Les foulées douces

Le 16 octobre 2022, une grande délégation de L’Arche à Dijon a participé au parcours des 
Foulées douces, une proposition du Centre hospitalier de la Chartreuse de venir courir 
(ou marcher) pour la santé mentale. Les marcheurs, venus des foyers et des bureaux, ont 
parcouru 5 kilomètres à pied (ça use, ça use  !). Certains se sont laissé guidés par le chien 
de Flore, d’autres ont pris leur temps. Chacun a trouvé sa vitesse de croisière, en papotant 
tout le long du chemin. Les derniers ont franchi la ligne d’arrivée après deux heures de 
marche. Un stand de café, de gâteaux et de fruits et café très attractif a réuni le groupe 
avant le retour dans les foyers. Malgré la fatigue, la fierté d’avoir réussi ce parcours était 
bien présente.  

Photo de famille Sur le podium !

Au départ de la Chartreuse
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Pique-nique Zéro déchet
Après plusieurs mois d’installation et de travail, nous avons ressenti le besoin de faire une 
pause champêtre avant les départs en vacances à venir. Grâce aux parents de Philibert, 
accueilli au Centre d’activités de jour, nous nous sommes réunis à Léry pour une journée 
de détente : pique-nique, baignade, jeux, sieste… Nous nous sommes également engagés 
au zéro déchet  : vaisselle réutilisable, écocups, couverts quotidiens, plats et salades 
« maison » avec des fruits et légumes de saison. Qu’est-ce que c’était bon !

DES FÊTES

Joyeux anniversaires !
Depuis le déménagement à Chenôve, 
nous célébrons souvent les anniversaires 
tous ensemble. Chaque fête est singulière 
pour chaque personne. Les anniversaires 
sont fêtés généralement au sein des 

foyers, mais il arrive qu’ils soient aussi fêtés 
au restaurant, pour changer les habitudes.

Lors de la préparation d’un anniversaire, 
sont demandées à la personne concernée 

Invitation au pique-nique Au soleil de Léry

Tous sur la photo, un exploit !
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ses envies  : thème, décoration, repas, 
invités et activités. Selon les goûts de 
chacun, peuvent être ainsi organisés des 
karaokés, des temps de prière, des petits 
moments de danse et de musique.

Il y aussi des invités  ! La personne fêtée 
passe dans chaque lieu avec une petite 
carte d’invitation adressée à celles et 
ceux qui seront conviés à l’anniversaire 
(personnes accueillies, assistants, 
volontaires). Les familles et les amis de la 
communauté se joignent parfois à la fête. 
Dans ce cas-là, les assistants, avec les 
personnes accueillies, passent un appel 

téléphonique, pour les inviter. D’autres fois 
encore, tous les foyers sont invités dans 
un des lieux pour partager un apéritif, un 
bon moment. Enfin, après consultation de 
la personne concernée, le cadeau final est 
l’objet d’un choix commun. 

Au centre d’activité de jour, les anniversaires 
sont généralement célébrés le vendredi 
après-midi. De bons gâteaux ont été 
préalablement confectionnés durant la 
matinée en atelier cuisine ou la veille, le 
jeudi après-midi en activité délocalisée. 
Pour ceux qui le souhaitent, une boum est 
organisée. Let’s dance !

Jamel-Eddine Anne Laëti

Julie Noureddine
Fred

Lukas Alain
Bertrand
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Pour un joyeux Noël à L’Arche à Dijon
Chaque année, pour nous préparer à la fête de Noël, nous organisons ce qui nous appelons  : 
les anges-gardiens. A la suite d’une organisation minutieuse et d’un tirage au sort, chaque 
personne reçoit le nom d’une autre personne dont elle doit être l’ange-gardien sans se 
dévoiler, durant tout la période de l’Avent. Salariés, volontaires, personnes accueillies, amis 
et bénévoles jouent le jeu. Le mois de décembre, tout en excitation et fébrilité pour ne pas 
se laisser découvrir, est un temps de petites attentions multiples et des mot doux envoyés 
par les anges… C’est à l’occasion de la fête communautaire de Noël, que chacun se révèle 
en remettant un petit cadeau à son protégé.
 
Chaque foyer est aussi illuminé, paré d’un beau sapin et de belles décorations dans chaque 
pièce. Lors du réveillon du 24 décembre et le 25 décembre à midi, nous célébrons Noël 
comme il se doit  ! Un repas de fête est organisé et composé de tous les mets typiques de 
Noël. Les menus sont élaborés selon les goûts de chacun. Toutes les idées sont bonnes à 
prendre. La table est dressée avec une belle nappe et ornée avec de petites décorations 
de table. Nous nous regroupons en général dans un seul foyer avec toutes les personnes 
accueillies qui ne sont pas en famille ainsi que les assistants présents. 
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Chantiers menés,
chantiers projetés

3
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ACCOMPAGNER LA TRANSFORMATION

Des chantiers au copil qualité

Accompagner l’épanouissement de 
chaque personne accueillie à L’Arche à 
Dijon, la rendre actrice de son quotidien, 
des activités professionnelles et/ou extra-
professionnelles dans lesquelles elle 
s’engage, nouer des liens de fraternité et 
d’amitié constituent le premier objectif des 
missions qui nous sont confiées. C’est bien 
au service de cet objectif, dans la prise 
en compte de la singularité de chaque 
personne et du réseau relationnel qui la 
soutient, que nous mettons en œuvre la 
démarche qualité.

C’est avec du temps, des outils et des 
moyens qu’il a été possible de ré-enchanter 
cette démarche qualité et d’impulser 
une dynamique collective d’amélioration 
continue. Cette démarche s’est structurée, 
avec le soutien du copil Qualité (composé 
de la directrice, de la responsable Habitat 
et Qualité, de professionnels des foyers 
et du CAJ, d’une administratrice). Une 
douzaine de chantiers ont été identifiés, 
portés par des équipes constituées en 
mars 2022. Ces chantiers sont reliés aux 
thématiques du référentiel d’évaluation 
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de la Haute Autorité de Santé  : les 
droits des personnes accompagnées, 
l’expression et la participation des 
personnes, la personnalisation du projet 
d’accompagnement, la santé, la sécurité 
et les autres.

Refondation
Les chantiers relatifs à la mise à jour 
des outils de la loi 2002-2, à la suite de 
la relocalisation des établissements à 
Chenôve, ont compté parmi les chantiers 
prioritaires. Ils ont réuni assistants, 
administrateurs, volontaires et personnes 
accueillies qui se sont engagés dans la 
refondation de ces documents.
Le projet d’établissement 2022-2026 a été 
validé par le Conseil d’administration et le 
Conseil de la vie sociale (CVS) en novembre 
2022. Les orientations et les axes de travail 
pour les années à venir ont été formalisés à 
travers quatre fiches-actions intégrées au 
projet d’établissement :

• Accompagner la transformation, 
revisiter l’organisation pour consolider 
le sens et la finalité des missions

• Participer à la transformation de l’offre 
médico-sociale (ESMS numérique, 
gestion du dossier de l’usager 
informatisé - DUI)

• S’engager dans une démarche de 
conversion écologique au service d’une 
sobriété heureuse 

• Faire de La Treille, un habitat et un 
espace de rencontre au service du lien 
social

Les livrets d’accueil du centre d’activités 
de jour et des foyers ainsi que le règlement 
de fonctionnement ont été finalisés fin 
2022 et soumis au CVS de mars 2023. Deux 
grands temps forts, l’un autour des projets 
personnalisés, l’autre autour de la charte 
des droits et libertés, ont été menés avec 
l’ensemble de la communauté, en avril et 
décembre 2022.
Nous nous attachons particulièrement 
à nous approprier et à donner vie, 
quotidiennement, à ces documents.

Confort et sécurité
Les chantiers suivants ont permis 
de réinterroger les processus 
d’accompagnement, de l’admission à la 
sortie de l’établissement, et de renforcer la 
politique de prévention et de gestion des 
risques.

• Le changement d’échelle du CAJ, 
avec l’accueil de nouveaux externes, 
a notamment été l’opportunité de 
travailler sur la procédure d’admission, 
de clarifier et de réaffirmer quelques 
repères.

• L’installation dans de nouveaux 
bâtiments a exigé l’adaptation d’un 
certain nombre de procédures pour le 
confort et la sécurité de tous. Ainsi, les 
procédures d’hygiène (entretien des 
bâtiments, conservation et préparation 
des aliments, par exemple) ont été 
actualisées. Les astreintes de nuit ont 
été réorganisées en adéquation avec la 
nouvelle architecture, conformément 
à la réglementation en vigueur pour 
garantir la sécurité des personnes 
accompagnées. 

• Entre juillet 2022 et septembre 2022, 
un groupe de travail a été constitué 
pour revoir le processus de gestion des 
évènements indésirables. Après avoir 
été testé par les équipes, les nouveaux 
outils de déclaration, d’analyse et 
d’amélioration ont été mis à disposition 
et utilisés à partir d’octobre 2022. 

Porter la démarche qualité, c’est donc 
donner du sens, des repères aux équipes 
pour assurer le meilleur accompagnement 
possible des personnes accueillies. Les 
procédures constituent autant d’outils 
de transmission permettant d’assurer la 
continuité de l’accompagnement. Elles 
sont des aides à la qualité et ne remplacent 
pas l’essentiel que constituent la simplicité 
de l’accueil, la joie des moments 
partagés, la reconnaissance de chacun, le 
tissage de liens réciproques, sources de 
transformation et d’émancipation. 
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2023 : WORK IN PROGRESS !

Les chantiers vivent et se poursuivent. L’un ouvre une démarche de réflexion autour 
de la notion de bientraitance et de la prévention de la maltraitance. L’autre vise à 
préparer la prochaine évaluation des établissements. Cette évaluation a été rendue 
obligatoire par la loi du 2 janvier 2002, pour tous les établissements et services 
sociaux et médico-sociaux (ESSMS). La première étape est l’auto-évaluation prenant 
appui sur le nouveau référentiel de la Haute Autorité de Santé. Ce référentiel est bâti 
autour de neuf thématiques ayant pour finalités de développer l’autodétermination 
et le pouvoir d’agir des personnes accueillies. Le levier de mobilisation de l’ensemble 
de la communauté que représente l’évaluation sera aussi l’opportunité de valoriser 
la vie communautaire et fraternelle partagée dans les foyers et au CAJ, source de 
transformation et de croissance pour tous.
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Une attention généreuse à l’écologie !
Qu’il s’agisse des orientations 
définies dans le mandat de 
L’Arche en France, dans celui 
de L’Arche à Dijon ou encore 
dans la lettre de mission du 
conseil d’administration, elles 
invitent toute la communauté 
à incarner une dynamique 
écologique, à «  retrouver 
plus de simplicité et de 
sobriété heureuse dans sa 
manière de consommer, de 
ralentir parfois et de vivre tout 
simplement  » (mandat 2020-
2025 de L’Arche à Dijon). 
N’est-ce pas aussi ce à 
quoi invite le Pape François dans son 
Encyclique Laudato Si : « Accomplir le 
devoir de sauvegarder la création par de 
petites actions quotidiennes est très noble, 
[…] Tout cela fait partie d’une créativité 
généreuse et digne, qui révèle le meilleur de 
l’être humain. » (§ 221)
Enfin, cet engagement écologique est 
inscrit dans le projet d’établissement 2022-
2026 et fait l’objet d’une fiche-action (fiche-
action 4).

L’un des temps forts de la démarche 
écologique entamée à L’Arche à Dijon a été 
le conseil communautaire de juin 2022. 
Les actions individuelles et collectives 
existent et nous nous sommes 
donc efforcés de les identifier 
pour pouvoir aller plus loin. Des 
petits groupes, correspondant 
aux lieux de vie d’activités, ont 
été formés afin de calculer 
l’empreinte carbone de chacun 
de ces lieux à partir d’un outil 
ludique et simple. En moyenne, 
en France, chaque personne 
émet 9.3 tonnes de CO2 par 
an. L’objectif fixé en 2015 par 
l’accord de Paris sur le climat est 
de réduire cette empreinte à 2 
tonnes de  CO2 par personne et 
par an. 

Nous avons donc pu regarder, 
ensemble, l’impact de 
nos façons de vivre et de 
travailler, à l’échelle du CAJ, 
des foyers, des bureaux ou 
à celle de la communauté. 
Dans des domaines comme 
l’alimentation ou les 
transports, notamment, nous 
avons constaté qu’il était 
sans doute possible d’agir 
autrement, individuellement 
et en plus grand nombre.

Depuis, nous avons plusieurs 
ambassadeurs «  écologie  ». 

Sylvain est l’un d’eux. Il s’est rendu entre 
mars 2022 et juillet 2022 au jardin partagé 
qu’un petit groupe du centre d’activités 
de jour exploite avec des membres de la 
paroisse Sainte-Thérèse de Chenôve. En 
2022, ce petit groupe a coulé une dalle de 
béton pour y installer une cabane de jardin, 
avec l’aide des Castors. Puis les jardiniers 
ont retourné la terre, préparé le sol, planté, 
arrosé des salades, des betteraves des 
tomates cerises, des radis, des carottes, 
des herbes aromatiques. Les foyers ont 
pris la relève pour arroser durant les week-
ends et l’été. Ils ont aussi profité  » de la 
récolte  ! «  J’ai aimé arroser  ! On a récupéré 
l’eau de pluie. Il fallait porter les arrosoirs 

pleins d’eau  : c’était du sport  !  » 
a témoigné Sylvain. Ce jardin 
représente une belle façon de 
créer du lien avec les voisins 
et de consommer «  local  »  ! 
Développer et faire fructifier 
ce lieu dans les années à venir 
pourrait être un beau projet.

La communauté s’est enfin 
penchée sur les déchets qu’elle 
produit et, plus particulièrement 
leur traitement. Le 16 septembre 
a eu lieu une rencontre avec 
des agents de Dijon Métropole, 
spécialisés dans le tri des 

L’ÉCOLOGIE

Cédric

Au jardin partagé
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déchets. A la suite de cette 
rencontre, un diagnostic sur 
notre façon de trier a été réalisé 
en octobre 2022 par ces agents. 
En 2023, seront proposés 
plusieurs ateliers de formation 
destinés à tous, personnes 
accueillis au CAJ, habitants des 
foyers, personnel des bureaux, 
pour diminuer et améliorer la 
gestion des déchets.
Nous disposons, par exemple, 
de bacs à compost. Leur 
utilisation permettait de rendre à 
la terre ce qu’elle nous a donné. 
Cela est tout un art qui a été 
expliqué par les ambassadeurs de Dijon 
Métropole. Ces derniers vont ainsi venir 
régulièrement nous accompagner pour 
optimiser l’utilisation de ces bacs. 
Trier, prendre soin, certes, mais modifier les 
habitudes de consommation  en regardant 
ce qui est superflu et en dépensant moins. 
Bienvenue aux produits écolabellisés et 
à l’utilisation des bouchons doseurs pour 

l’entretien des foyers et du CAJ  ! 
Nous tentons de veiller aux petits 
gestes du quotidien qui peuvent 
s’inscrire dans cette démarche 
de réduction, tout en maintenant 
la qualité de nos missions  et 
en leur donnant davantage de 
valeur encore.
La crise énergétique est 
également une opportunité de 
réfléchir à la consommation 
d’énergie qui est la nôtre et à 
participer à la lutte contre le 
réchauffement climatique. Les 
contrats de maintenance vont 
être révisés  ; l’entretien régulier 

de l’ensemble des équipements est un 
impératif. Nous travaillons dans ce sens 
avec l’aide de nos prestataires (chauffage, 
vmc, climatisation par exemple). 
En 2023, nous poursuivrons ces différents 
engagements, soutenus par des journées 
«  écologie  » pour embarquer cette 
dimension dans notre quotidien ! 

Mattéo arrose

Tulipes au jardin On sème ! Les radis de Jason
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L’accueil des réfugiés ukrainiens et d’autres habitants
Eté 2021, la maison de la Treille se vide, 
ses habitants emménagent à Chenôve. 
Un projet d’habitat partagé pour des 
personnes avec et sans handicap est à 
l’étude. En attendant le démarrage de 
futurs travaux, il n’est pas question que 
la maison reste inoccupée. Charlotte, 
volontaire en service civique, s’y installe 
en septembre 2021. Wolf, devient l’artiste-
concierge des lieux au début de l’année 
2022. Avec le début de la guerre en Ukraine, 
de nouveaux besoins émergent. L’Arche 
en France sollicite les communautés qui 
ont la capacité d’accueillir des familles de 
réfugiés dont certains membres sont en 
situation de handicap. Il est donc décidé 
d’ouvrir la Treille à Oleksandr, Olha et leur 
fils Andreï, ainsi qu’à Nadia et Hennadii 
arrivés en voiture avec eux à la fin du mois 
de mai.
Il est très émouvant de les accueillir et de 
les voir s’installer, s’adapter et donner vie, 
chaleureusement, à la maison, malgré 
leur situation et la barrière de la langue. 
La dimension soudaine d’ouverture de la 
Treille par leur présence mais aussi par les 
ateliers artistiques initiés et les liens qui se 
créent bousculent le projet d’habitat initial.

LA TREILLE

La Treille, centre d’art…
Impulsés par Wolf, des ateliers artistiques 
sont nés à la Treille dès le début du 
printemps 2022. Rachid, Philippe, Alice, 
avec d’autres personnes accueillies au 
CAJ, s’y rendent tous les vendredis pour 
y peindre, coller, sculpter, transformer le 
monde par leurs pratiques artistiques  ! 
Hennadii, jeune Ukrainien et habitant de 
la Treille, a justement intégré le groupe 
petit à petit.  Il dessine toute la journée. 
Ses personnages, ses bâtiments, ses 
paysages ont des formes géométriques et 
des couleurs acidulées. Ils sont tellement 

inspirants que le groupe de L’Arche et 
Wolf ont entrepris de les sortir du papier 
et de les montrer. Avec des matériaux 
de récupération et de la peinture, les 
dessins d’Hennadii ont été reconstitués 
et décorent maintenant l’un des murs du 
jardin : un robot, une maison, des fleurs, un 
feu tricolore, des nuages. Tout son univers 
y est.

La Treille ouvre également ses portes à 
des expositions et propositions venues de 
l’extérieur. En mai 2022, les aquarellistes 

Nadia, Andreï (en fauteuil), Olha, Oleksandr, Hennadii, Tetiana, Christian, 
François, Hélène, Wolf

Fin 2022, la Treille est une véritable auberge 
espagnole. Charlotte est partie mais aux 
familles ukrainiennes et à Wolf, s’ajoutent 
une étudiante américaine, apportant 
son aide dans les foyers de L’Arche, une 
étudiante allemande ancienne volontaire 
en service civique en Côte-d’Ivoire, deux 
jeunes apprentis (bengali et égyptien) 
accompagnés par le département. Un 
peintre japonais installe son atelier au 
premier étage. Enfin un deuxième peintre 
occupe le studio mitoyen de la maison. 

Et vous savez quoi ? On s’y sent bien !
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Denise Rigoulet et Elisabeth Liebelin et 
le sculpteur Roland Machet ont exposé 
leurs œuvres, au profit de L’Arche à Dijon. 
Céline Camuzat, accueillie au foyer de 
l’Horizon, en a aussi profité pour montrer 
ses peintures. 
Une exposition d’œuvres d’artistes 
ukrainiens a été organisée, en juin, pour 
soutenir l’accueil des réfugiés. Une belle 
découverte !

Et puis, il y a eu la préparation du Balabar 
avec De Bas Etages. Les décors de cet 
évènement festif, ouvert et convivial ont 
été créés dans le jardin de la Treille avec 
les personnes accueillies à L’Arche, un 
petit groupe de la SDAT et un autre de la 
Chartreuse.
En trois mois à peine, la Treille est devenue 
un carrefour de pratiques artistiques. A 
suivre !

Wolf, artiste-concierge
Wolf Cuyvers, artiste plasticien, est l’un des fondateurs 
de l’Atelier Chiffonnier dont l’espace de création et 
d’exposition a été installé durant plusieurs années 
à proximité de la gare de Porte-Neuve. Les locaux 
occupés ayant dû être libérés, les artistes ont été 
obligés de déménager leur atelier. Wolf s’est installé à 
la Treille au début de l’année 2022. Seule une volontaire 
en mission de Service civique occupait alors la grande 
maison désertée à la suite du déménagement du foyer. 

Wolf a eu pour mission de veiller sur les lieux et de concevoir un atelier hebdomadaire 
avec les personnes accueillies au CAJ. Les liens ont été noués très vite. Par ailleurs, Wolf, 
présent au moment de l’arrivée des familles ukrainiennes, a grandement participé à leur 
intégration dans leur environnement immédiat. Son ouverture et son ancrage local ont 
permis de les relier à L’Arche, bien sûr, mais aussi à d’autres acteurs de proximité. Tant sur 
le plan artistique que sur le plan relationnel, Wolf est au cœur de la vie partagée de la 
Treille et de l’évolution du projet en cours.

Fresque murale Carnet de dessins d’Hennadii

Lola, Jason, Hennadii, Lukas, Jessica, Alice, Sylvain

Découpe et peinture
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Vous avez dit Balabar ?
2022 est l’année d’une belle 
rencontre entre L’Arche à Dijon 
et le collectif De Bas Etages. 
Tout a commencé avec la 
Treille. Parce que la maison 
était presque inoccupée, dans 
un quartier central, et que 
l’association De Bas Etages 
élabore des projets artistiques 
et culturels, formidables 
prétextes pour créer des 
rencontres. Créer du commun, 
des espaces de vie et de fêtes 
partagées, à L’Arche, ça nous parle ! 

Au fil des discussions, les liens ont été 
tissés. La volonté de se rejoindre autour 
d’un projet, en envisageant la Treille 
comme espace des possibles, est née. 
C’est donc dans le jardin de la maison 
que s’est tenue l’assemblée générale de 
De Bas Etages le 12 juin 2022. Une belle 
délégation de L’Arche était présente et 
curieuse d’approfondir la découverte des 
activités du collectif. Thomas, accueilli au 
centre d’activités de jour, a été tellement 
emballé qu’il s’est présenté lors de 
l’élection des nouveaux administrateurs et 
qu’il a été élu !

Puis, tout est allé très vite avec 
la préparation du Balabar. Le 
Balabar, c’est un festival (en 
2022, programmé les 15, 16 et 
17 juillet) généreux, ouvert et 
accessible à toutes et à tous. 
La programmation artistique 
est éclectique dans un décor 
décalé et convivial. L’ambition 
de cette manifestation sobre 
et joyeuse est de réunir une 
communauté d’acteurs d’une 
grande diversité autour du faire 

ensemble, dans le quartier, sur le territoire, 
d’inventer un nouveau rituel annuel, une 
fête populaire, où l’on célèbre les liens qui 
rassemblent.

Le fameux décor décalé, c’est à la Treille 
qu’il s’est fait. La fabrique du Balabar a été 
organisée dans le jardin avec la participation 
active des personnes accueillies au CAJ de 
L’Arche, avec Wolf l’artiste-concierge de la 
Treille, avec les petits groupes de personnes 
accompagnées par la SDAT et par le CHS 
de la Chartreuse, avec tous les bénévoles 
du collectif De Bas Etages et avec le chien 
ukrainien d’Olha et d’Oleksandr. D’une 
activité intensive de découpage de bois et 

Sylvain

Le décor en kit
De Bas Etages en assemblée générale
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Agnès Faisant, responsable de la qualité et de l’habitat
Mélanie Lacroix, responsable de l’accompagnement médico-social
Anne Millot, assistante de direction - comptable
Juliette Seeuws-Nicoli, directrice
Christian Roux, président de l’Association

Mise en page : Hortense Dauger

Malgré le soin apporté à ce rapport d’activité, celui-ci, comme la vie qui nous anime, ne saurait 
être parfait ! Nous vous présentons nos excuses pour les fautes et coquilles éventuelles qui 
auraient échappé à notre relecture.

de peinture a émergé un univers orange et 
bleu fait de cubes et de constructions aux 
formes larges et harmonieuses.

La plus grande chaîne humaine du monde 
a été formée le samedi 9 juillet pour 
transporter ce décor du jardin de la Treille 
à la cour de l’école Joséphine Baker, lieu 
du festival. Moins d’une semaine après, 
le Balabar ouvrait. Thomas, prenant son 
mandat d’administrateur très au sérieux, 
s’est mis au service des boissons. Il s’est 

accordé une pause pour participer au 
karakoé en chantant Allumer le feu. La 
troupe de L’Arche En Scène a présenté 
quelques scènes de son futur spectacle, 
Le Joyeux Bazar  ! Olha, l’une des habitantes 
ukrainiennes de la Treille, a tenu un stand 
de pâtisseries maison  ; Wolf un point de 
vente de frites belges ! 

On recommence en 2023 ?

Réunion du collectif dans le jardin de la Treille
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